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公務出國報告提要 

出國目的：拜會香港機場管理局與 ACI 亞太區主席 

主辦機關：香港國際機場 

出國人員姓名：費鴻鈞   

                            林東茂 

服務機關：桃園國際機場股份有限公司 

職稱：        費鴻鈞總經理     

                    林東茂專員 

出國類別：拜會國際機場組織 

出國期間：民國 103 年 12 月 30 日 

關鍵詞：ACI 亞太區總部、香港機場 

 

內容摘要： 

     

本公司費鴻鈞總經理於 2014 年 11 月當選 ACI 亞太區理事，任期至 2017 年，此

為本公司自 1990 年成為 ACI 會員以來，國際業務發展的重大里程碑。本行目的

在於拜會 ACI 亞太區主席 Patti Chau（周影華）女士，討論該區 2015 年業務概況。

又因 ACI 亞太區總部就在香港國際機場，順道參觀。香港國際機場（Hong  Kong 

International  Airport,  HKIA）為世界著名的標竿機場，多次獲得 ACI 與 Skytrax 評

選為世界最佳機場，2014 年旅客量突破 6,000 萬，其經營策略與設施非常值得本

機場參考。本公司代表考察其航廈外部的交通管制與引導，以及航廈內部設施與

裝飾。 
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一、 目的 

本行目的在於拜會 ACI 亞太區主席 Patti Chau（周影華）女士，討論 ACI 亞太

區 2015 年業務概況。又因 ACI 亞太區總部就在香港國際機場，也順道參觀

香港國際機場，尤其是交通管制的引導方式，與航廈內裝飾設備，供桃園國

際機場未來發展參考。機場代表也拜訪了機場管理局吳自淇機場總監，談未

來合作。 

 

本公司費鴻鈞總經理於 2014 年當選 ACI 亞太區理事，任期至 2017 年，此為

本公司自 1990 年加入 ACI 成為會員以來，國際業務發展的重大里程碑。獲

選理事代表本公司的服務與運量水準受國際機場界肯定，也代表本公司對於

亞太區機場界的發展背負更大責任。為進一步理解 2015年 ACI亞太區業務，

以及隸屬 ACI 亞太區的各個委員會（subcommittees）發展概況，費鴻鈞總經

理於 2014 年 12 月 30 日率領企劃行銷處林東茂專員拜訪位於香港國際機場

的 ACI 亞太區總部，當天往返。 

 

香港國際機場（Hong Kong International Airport, HKIA）為世界著名的標竿機

場，多次獲得 ACI 與 Skytrax 評選為世界最佳機場，2014 年旅客量突破 6000

萬，其經營策略與設施非常值得本機場參考。事實上本機場現有的新型標誌

系統，就從該機場系統版本改編而來。本公司代表利用機會考察其航廈外部

的交通管制與引導，以及航廈內部設施與裝飾，分述如下。 
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二、過程 

（一） HKIA 路沿交通管制 

HKIA 航廈建築設計上以服務出境旅客為主，從路沿交通管制到航廈內部設施與

管理皆如此。其航廈外部的路沿有嚴格交通管制，只能讓旅客下車（落客），車

輛一旦落客，須立刻離開，計程車亦如此，沿途有交通警察騎著重型機車取締。

此交通引導手段的目的在於創造有效率的公共交通空間，讓出境旅客能盡速抵達

航廈，辦理出境手續。 
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香港機場將入境旅客接送區設置於距航廈主體有一段路程的獨立區域，避免入境

旅客擠在航廈內。接送區規範也嚴格，旅客上車即需離開，不准停車等候，引導

入境旅客盡速離開機場。 
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比較特別的是，該機場規劃時就有計程車停車場，讓司機與車輛依序排隊，等候

通知。計程車停車場一樣與航廈主體有區隔，提升航廈周遭的交通流量的效率，

也比較能降低黃牛車在機場拉客的機會。 

 

 

（二）HKIA 航廈設施 

香港機場設計上屬於大航廈（mega  terminal），一航與二航相連，內部空間很開

闊。機場內出境流

程相當直接，出境

旅客一抵達航廈，

即有多個坡道式

通廊引導到開闊

的出境大廳。該機

場每個航班資訊

顯示系統（FIDS）

都同時顯示兩航

廈的航班資訊，一

目瞭然，旅客不需

要走到第二航廈

才能看到該航廈
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的資訊。 

 
 

報告櫃台的部份，自助報到、行李托運與手提行李測量架一應俱全，而且，為避

免旅客不熟悉自助報到操作程序，航空公司派員在自助報到櫃台旁協助旅客操

作。 
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本機場代表於 12 月 30 日抵港，航廈內還充滿耶誕節應景裝飾，包括香港機場與

SWAROVSKI 合作的巨型水晶耶誕樹，以及通廊上叢聚式的聖誕紅造景。這顯示該

機場高度商業化，能夠找來國際名牌合作，設計航廈裝飾。而叢聚式的綠美化工

作，也說明機場當局對內部裝潢有整體規劃，不流於零星擺設。與國際大廠的合

作機會以及整體化的綠美化思維，實是機場管理當局設計航廈時應注意的要點。 

 

 

此行我們也注意到香港機場先進的清潔設施。該機場航廈廣闊，為了維持內部清

潔，清潔人員隨時騎電動機車在各處撿垃圾。這種電動車特點是，人站著騎，車

上掛有垃圾桶與垃圾夾，見到紙屑，不用彎腰就可以撿拾，節省勞力又提升效率，

很值得桃園機場效仿。 

 
香港機場的機場旅館(富豪機場酒店  Regal Airport Hotel)與航廈主體相連，我們順
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道參訪。酒店入口有自助報到櫃台，收銀台旁也有航班資訊螢幕，充分說明服務

機場旅客的用意。走廊陳列西點與 MÖVENPICK 冰淇淋吧台，顯示酒店對商機的

重視，隨時隨地都想吸引旅客消費。桃園機場實可在旅客出境與入境大廳也設置

性質相似的商業設施，以商品的香氣與賣相吸引旅客消費，提高非航空收益。 
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在航廈行進間，我們注意到巴士資訊的表述方式。機場管理當局將各路往來機場

的巴士，包括路線、地點  、票價、班次頻率，都集中陳列在一張看板上，一目

瞭然，入境旅客很容易掌握機場聯外交通資訊。 
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與旅客接送區一樣，香港機場的巴士總站與售票亭獨立於航廈之外，入境旅客搭

車必須先走出航廈主體，加上明顯條列的巴士資訊，很快就能夠疏散，搭上自己

需要的班次離開。 

 
 

香港機場管理局有獨棟辦公室，與航廈主題相連。辦公室入口大廳設置有第三跑

道模型與互動影音系統，包括立體跑道模型、互動式螢幕與影音檔案，讓訪客理

解 HKIA 未來重大建設。本機場第三航廈已經通行政院同意，成為國家重大計畫，

即將於今年西移 WC 滑行道，開始設計航廈。此時為建立這種模型以及影音互動

系統的大好機會，建議在本公司主要辦公室入口以及航廈內空曠處設置，讓來訪

旅客理解本機場未來的重大建設。香港機場設置模型還屬於小規模，細緻度不是

很高。本公司的模型應涵蓋整體機場園區，而模型本身要逼真且細膩，才能吸引

旅客與訪客駐足，有興趣理解機場未來建設。 
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（三） ACI 亞太區對桃園國際機場的價值： 

本次香港行程主要在拜訪 ACI 亞太區總部，主席 Patti Chau 建議費總經理，桃園

機場如欲更進一步提升國際參與度，應從加入亞太區下的五個委員會開始，費總

經理已於回國後提名高階人員參與，分別是: 

 

1. Regional Aviation Security Committee：營安處李俊德處長 

2. Regional Operational Safety Committee：但昭璧副總經理 

3. Regional Environment Committee：維護處孫宏彬處長 

4. Regional Economics Committee：會計處汪文寬處長 

5. Regional Human Resources Committee：人資處許孝德處長 

 

加入委員會代表本機場營運與國際規範已經開始接軌。運作上，各個委員會自設

主席與成員，有自己的議程與開會時間。會議中代表們可以實際瞭解亞太區先進

機場專業領域的進展或重大挑戰，又因 IATA 與 ICAO 代表有時亦受邀參加，很有

機會將機場管理的新措施，提高成為 ICAO 的 SARPs (standards and recommended 

practices)。本公司實應長期編列理事會與委員會出國預算，把握機會參與，才有

可能針對國際機場規範有發言權與投票權。 

 

更令人振奮的是，ACI 亞太區理事會有可能成為本機場參與國際民航組織 （ICAO）

會議的平台。Patti 於當日午宴表示，如有需要，可以 ACI 亞太區的名義，推薦本

公司成為 ICAO 相關會議的觀察員，與會討論航空議題。有鑒於此，本公司實應
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把握 ACI 理事會以及委員會的契機，定期與會。 

 

除了委員會各自的會議時程外，ACI  亞太區 2015 年重要會議如下表。因 2015 年

是本公司首次全面參與 ACI 活動，相關差旅費來不及編列於本年度預算內，希望

大部允許差旅費以報決算方式辦理。 
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三、心得與建議 

有關航廈路沿交通管制與航廈內設施部份，建議有 5 點： 

1. 桃園機場應效法香港機場，嚴格控管出境旅客進入航廈的方式，避免車輛逗

留。 

2. 入境旅客的服務設施，包括接送區、計程車停車場與巴士站，應盡量與航廈

主體保持距離，引導入境旅客一抵達機場，盡速離開航廈主體，維持航廈內

人潮流動順暢 

3. 聯外交通的資訊應該集中整理，包括航班顯示與巴士資訊，讓旅客能一目瞭

然，更快離開航廈。 

4. 提升航廈內清潔設備，如增設電動清潔車，讓清潔更有效率。 

5. 在本公司辦公室入口以及航廈顯眼處增建公司重大建設的模型與影音互動

設備，讓旅客理解並期待機場建設。 

 

有關 ACI 與相關國際事務部份，建議如下： 

1. 本公司 ACI 亞太區理事會席次得來不易，應把握參加，各委員會亦然。這是

公司史上第一次全面加入國際性組織，常態化有助於掌握機場尖端資訊，以

及提升機場營運水準。 

2. 為了參加 ACI 事務而提高之差旅費部份，請鈞部同意以併入決算方式辦理。

也請加入委員會的相關處室，於民國 106 年預算編入相關差旅費，讓參與理

事會與委員會成為常態性業務，持續不斷吸收機場新知。 

 

 


